

COLUMNAS 13 DE NOVIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Atinó en renunciar y venirse a México

El asilo mexicano a Evo Morales motiva en lectores inquietudes como estas: ¿por qué no se le trajo a México en avión de línea convencional en lugar de uno militar? ¿Se le dará protección especial cuando al Presidente mexicano "lo cuida el pueblo"? ¿Hasta cuándo "vamos a mantener" a un mal ex presidente "que ni nos va ni nos viene"?

Primero que nada, me alegra un gesto que refrenda la reconocida política exterior que hizo de México la casa de miles de exiliados españoles y latinoamericanos o, en lo individual, de personajes universales tan prominentes como León Trotski.

Más allá de simpatías y/o afinidades ideológicas y políticas entre Andrés Manuel López Obrador y Evo Morales, el cobijo a éste constituye un acierto por la simple razón de que su vida y la de sus dos o tres colaboradores corrían peligro en Bolivia.

Hace 40 años José López Portillo, por una razón semejante, dio refugio al sha de Irán, Mohamed Reza Pahlevi, aunque de transportarlo desde Nassau (junto con su esposa, un hijo, seis achichincles y dos perritos) se ocupó Bancomer utilizando una aeronave propiedad del banco.

Evo Morales tuvo un comportamiento decoroso en sus primeros dos periodos presidenciales... con los que se engolosinó y cometió la impudicia de pretender perpetuarse.

Con él, Bolivia logró indudables avances económicos y sociales poniendo en el centro el combate a la corrupción que, sin embargo, sigue corroyendo a la sociedad boliviana.

López Obrador se precipitó al felicitarlo inmediatamente después de su más reciente y fraudulento intento por mantenerse el cargo.

Su mérito es haber sido el primer presidente indígena de su país, pero lo echó por la borda al asomar aspiraciones mucho más monárquicas o caciquiles que democráticas y republicanas.

En 14 años le dio a su nación estabilidad económica, sobre todo a partir de 2006, con la nacionalización de los hidrocarburos y la buena suerte de que los precios del petróleo tuvieron un alza sin precedente. Con un crecimiento de casi 5 por ciento, la economía de Bolivia fue la más estable de Sudamérica y la pobreza extrema se redujo de 38 a 17 por ciento.

Sus opositores le achacan haber desmantelado las instituciones públicas y los poderes del Estado, así como de haber desnaturalizado la democracia mediante la corrupción abierta de amplios sectores sociales y pueblos indígenas a partir de dádivas.

Lo negativo de su gestión le pesó más que lo positivo: hace tres años perdió un amañado referéndum para continuar en la Presidencia, pero el Tribunal Constitucional que se había echado a la bolsa lo alcahuetó, permitiéndole postularse indefinidamente dizque porque tal era o es, digan lo que digan las leyes bolivianas, "su derecho humano".

Entre los populistas, demagogos y tiranuelos del continente, Evo me cayó siempre muy bien, lástima que se enviara con el canijo poder, pero debe reconocérsele que ante el baño de sangre que se cernía sobre su país optó por el daño menor de su propio, aunque cómodo, "sacrificio".

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Senado: a golpe de Piedra

Yel verbo se volvió hombre.

Florestán

El pasado día 5 le preguntaron al presidente Andrés Manuel López Obrador en la mañanera: ¿A la activista (sic) Rosario Piedra Ibarra la ve con buenos ojos? ¿Es una fuerte aspirante, muy probable que encabece la comisión, de acuerdo a sus palabras, presidente?

A lo que respondió: Yo a Rosario le tengo mucha admiración, mucha, mucha admiración, y a la organización que fundaron las madres de desaparecidos, a Eureka. Tienen todo mi respeto, toda mi

admiración. Esta es una decisión que va a tomar el Senado. Pero mi opinión es que no sean solo profesionales de los derechos humanos, profesionales en el sentido de que estudiaron una maestría, un doctorado en derechos humanos, pero son académicos; yo prefiero más la gente que ha padecido, que ha sufrido en carne propia de violaciones de derechos humanos, entregarles a ellos la encomienda, porque los que han estado ahí, con todo respeto, que vienen de los institutos jurídicos y curriculums, maestrías, seminarios, ¿y cuántos años así?, ¿y qué se ha hecho? Entonces, ya basta de todo eso, ya basta de simular.

A los dos días el Senado votó que Rosario Piedra presidiera la CNDH sin alcanzar la mayoría calificada, logró 76 votos, cuando las dos terceras partes de los 116 legisladores presentes, era 77. En medio de la crisis, Ricardo Monreal ofreció la manzana envenenada de que *se repusiera el procedimiento*, lo que se le reconoció, pero que su bancada votó inusualmente en contra para que se confirmara el resultado del día 7 y que anoche mismo, en el Senado, se tomara protesta a Rosario Piedra entre empujones, gritos, golpes e insultos.

Ya solo apuntar que Morena votó por la señal que mandó el presidente López Obrador, Rosario Piedra, aunque para eso torciera la ley y se *chamaquearan* a la oposición.

Y no se trata de la señora Piedra ni del Presidente, sino del procedimiento y de la CNDH.

RETALES

1. CAMBIO. En el bloqueo del aeropuerto de policías federales, ayer, se sintió el estilo del titular de la SSPC de CdMx, Omar García Harfusch, quien se presentó en medio del enfrentamiento que dejó a 32 de sus elementos lesionados y despejó el bloqueo, lo que no se había hecho. Y ahí quedó el antecedente;

2. ÉPICA. Bien hizo Marcelo Ebrard en detallar la odisea del traslado a México de Evo Morales. El gobierno utilizó un Grumman 5.5 que fue de la Presidencia de la República asignado al EMP, la recepción fue en el hangar presidencial y se utilizó un helicóptero militar para trasladarlo. Qué tiempos aquellos; y

3. TIEMPOS. Los diputados están por incumplir el plazo constitucional del 15 de noviembre, pasado mañana, para aprobar el Presupuesto de Egresos 2020. Antes, repondrán, contra la ley, la votación sobre la facultad del gobierno de declarar la extinción de dominio de las cuentas bancarias congeladas, que perdió Morena la semana pasada.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE el secretario capitalino de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, llegó a las 11 horas al Aeropuerto Internacional para afrontar la protesta de policías federales, como lo instruyó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, según el protocolo ante bloqueos que se estrenó ayer. Negoció con los líderes Mario Alberto Lover y Adrián López el rescate de sus nueve elementos, liberó la vialidad y dejó el problema en manos federales, no sin antes ser alcanzado, junto con su equipo, por el gas lacrimógeno que lanzaron los manifestantes.

QUE no menos emociones se vivieron en la Arena México, perdón, en el Senado, donde entre gritos, piquetes de ojos y llaves, Rosario Piedra juró como ombudsperson mientras Gustavo Madero, del PAN, era sometido por Martha Guerrero y Citlalli Hernández, de Morena, con un buen suplex. El ánimo rijoso dejó solos a los panistas y al chihuahuense en la lona.

QUE por razones de seguridad y en tanto se define dónde vivirá, Evo Morales fue llevado al Campo Militar Número Uno, donde se hospeda con la asignación de dos guardaespaldas, y para arrancar motores hoy será designado Huésped Distinguido por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

QUE en Morena sospechan que ya se infiltraron priistas en Gobernación luego de que en una reunión sobre la Ley de Amnistía, el coordinador de Asesores, Jorge Alcocer Villanueva, quiso hacer de lado a la Unidad de Enlace Legislativo, encargada de presentar esa propuesta ante diputados. Algunos alarmados han dicho que ven las manos del ex titular de la dependencia Miguel Osorio Chong y del mismísimo Manlio Fabio Beltrones, tan alejado de la arena pública.

EL HERALDO

: DERECHO DE RÉPLICA /

DIP. LAURA ROJAS (P.11)

UNIVERSAL:

HISTORIAS DE REPORTERO / PEMEX MIENTE SOBRE SECUESTRO CIBERNÉTICO:

NO LO HA RESUELTO /

CARLOS LORET DE MOLA (P.2)

REFORMA:

MAL POR MORENA /

SERGIO AGUAYO (P.9)

EXCÉLSIOR

: ARSENAL / ENGAÑO MAESTRO /
FRANCISCO GARFIAS (P.4)

FINANCIERO

: LA FERIA / CNDH: ERROR INAUDITO /
SALVADOR CAMARENA (PP-42)

CRÓNICA

: EL CRISTALAZO / LA IMPOSICIÓN CONSUMADA /
RAFAEL CARDONA (P.3)

EL HERALDO:

ALHAJERO / SE CRISPA EL SENADO /
MARTHA ANAYA (P.6)

UNIVERSAL:

PLATA O PLOMO / EL FBI EN MÉXICO: ¿ALGO CAMBIA?
/ ALEJANDRO HOPE (P.9)

EXCÉLSIOR

: JUEGOS DE PODER / CUANDO LOS POLICÍAS PROTESTAN /
LEO ZUCKERMANN (P.15)

MILENIO

: DÍA CON DÍA / EL GOLPE DE BOLIVIA
/ HÉCTOR AGUILAR CAMÍN (P.3)

}FINANCIERO:

ESTRICTAMENTE PERSONAL / LECCIONES DE BOLIVIA /
RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.39)

FINANCIERO:

USO DE RAZÓN / EL RIDÍCULO SHOW DE EVO Y MARCELO / PABLO HIRIART (P.38)

REFORMA: TEMPLO MAYOR (P.8)

UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.27)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.17)

ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54)

FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.37)

CRÓNICA: PEPE GRILLO (P.3)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Se dividen agrupaciones de alcaldes. CONAMM logran recursos por 32 mil millones
Liderados por Enrique Vargas signaron acuerdos con la JUCOPO en LXIV Legislatura Federal
Alcaldes del PRD se mantienen en la lucha, quieren sus propios acuerdos*

*Entregó Darwin Eslava 40 nuevos camiones de recolección de basura en Coacalco
Propone GPPAN Consejo Ciudadano de Protección y Bienestar Animal en municipios*

Avala Legismex contratación de créditos por mil 500 millones de pesos por parte del Ejecutivo

De las agrupaciones de presidentes Municipales que se manifestaron en Palacio Nacional el 22 de Octubre pasado, tres de las más importantes a nivel nacional: (ANAC), (CONAMM) y (AALMAC) lograron acuerdos con miembros de la Junta de Coordinación Política de la LXIV Legislatura Federal, quienes se comprometieron a asignar 32 mil millones de pesos adicionales para las municipalidades, sin embargo en los últimas horas se desmarcaron otras para continuar las negociaciones por separado.

En lo anterior jugó un papel muy importante Enrique Vargas del Villar, el presidente Municipal de Huixquilucan y dirigente de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC), quien desde la manifestación del 22 de Octubre y en los acuerdos que se lograron ayer con los diputados federales, fue pieza fundamental para el resto de los alcaldes del país.

Sin embargo una vez que la Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM) que encabezan Vargas del Villar, César Garza Villarreal y Francisco Javier Castellón Fonseca, presidentes de ANAC, FENAMM y AALMAC, respectivamente, reconocieron los acuerdos signados con la JUCOPO, otras agrupaciones a las que pertenecen alcaldes mexiquenses del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el independiente, de Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la Rosa García, no se ajustaron a los mismos y continuaron sus manifestaciones.

Por ejemplo hasta las 21:00 horas que se redactó esta columna, se mantenían cerca de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión alcaldes perredistas del país liderados por el mexiquense Armando Portugués, de Tultepec; Víctor Manuel Manríquez, de Uruapan Michoacán y Francisco Javier Castellón Fonseca, de Tepic, Nayarit.

En tanto que Juan Hugo de la Rosa García, dirigente del Movimiento Nacional Municipalista, quien participó en la manifestación del 22 de Octubre en Palacio Nacional, había iniciado una marcha de Nezahualcóyotl a la Cámara de Diputados, no obstante que por la tarde participó en la reunión que se llevó a cabo con los miembros de la JUCOPO, precisamente donde se tomaron acuerdos. Juan Hugo de la Rosa no habría reconocido los mismos, al menos no lo precisó.

Las tres agrupaciones que conforman la CONAMM acordaron con la JUCOPO, entre otros asuntos, que no disminuirán las participaciones del Ramo 28 y las aportaciones Ramo 33 federales a estados y municipios dentro del Proyecto de Egresos de la Federación 2020; promover la flexibilización en el ejercicio de los recursos del Fondo de Aportaciones para Infraestructura Social (FAIS).

Los diputados se comprometieron a incrementar el Subsidio para el Desempeño en Materia de Seguridad (FORTASEG) a cuatro mil millones de pesos; garantizar el cumplimiento de los artículos transitorios dentro del Decreto de Ley de Ingresos 2020; revisar el monto asignado al Fondo de Apoyo al Migrante, que para 2018 tuvo un presupuesto de 300 millones de pesos y el Programa de Pueblos Mágicos con el propósito de que estos puedan recibir asignaciones.

La JUCOPO y los presidentes Municipales acordaron establecer una mesa de trabajo entre la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) con los municipios que han sido gravemente afectados por sismos y contingencias graves pero que no han sido adecuadamente rehabilitados en su infraestructura urbana; en especial se mencionó a los Municipios de Jojutla y Tlahuelilpan.

Otros puntos establecen que la SHCO explorará la iniciativa para establecer un programa de inversión en infraestructura municipal, cuyos recursos se otorguen de manera directa a los municipios.

Especialmente, se acordó atender la principal demanda de los Gobiernos Municipales, consistente en detener la cancelación e iniciar la reinstalación de todos y cada uno de los fondos y programas destinados a ciudades, y que por más de 20 años se habían logrado establecer en el Presupuesto Federal en beneficio de los mismos.

En la reunión que encabezó Mario Delgado Carrillo, el presidente de la JUCOPO, Vargas del Villar entregó 31 mil 400 pesos en efecto, por los daños a una puerta de cristal que de acuerdo con los diputados fue dañada el jueves pasado cuando los alcaldes intentaron ingresar por la fuerza al salón de plenos de la Cámara. El alcalde de Huixquilucan señaló que los recursos son de su bolsa, aunque aclaró que la puerta ya estaba dañada.

Atajos

Por la izquierda: Tomando en cuenta las condiciones en que Darwin Eslava Gamiño recibió el ayuntamiento de Coacalco, resulta relevante la entrega de parque vehicular para atender el servicio de limpia, pues se enfrentaban rezagos importantes, ante la carencia de vehículos que heredó.

Darwin Eslava entregó 40 nuevos camiones de recolección de basura, lo que representa el primer paso para prohibir vehículos de tracción animal.

En el acto señaló que con el nuevo equipamiento, el maltrato animal será cosa del pasado en Coacalco, ya que se tendrá una cobertura del 100 por ciento del territorio municipal con un servicio totalmente gratuito y se camina hacia un Coacalco Limpio.

Detalló que en promedio actualmente se recolectan 280 toneladas de basura al día y con la llegada

de los nuevos camiones, se tendrá la capacidad para llegar a las 480 toneladas para ofrecer un servicio de limpieza que no dependa ya de otras alternativas por lo que toca a la ciudadanía completar este círculo.

Por la derecha: El líder de los diputados locales del PAN, Anuar Azar Figueroa, propuso la creación del Consejo Ciudadano de Protección y Bienestar Animal a partir de reformas al Código para la Biodiversidad y a la Ley Orgánica Municipal.

El diputado señaló que actualmente el Consejo Ciudadano de Protección y Bienestar Animal del Estado de México se encuentra incluido solo en el reglamento del Código para la Biodiversidad, por ello es necesario darle el debido reconocimiento legal, además de que llevar este órgano al nivel municipal.

Anuar Azar indicó que con esto se añadirían facultades para que el consejo pueda denunciar hechos u omisiones que produzcan o puedan producir maltrato a los animales, así como realizar verificaciones periódicas para constatar que los centros de control animal o antirrábicos promuevan el bienestar animal y cumplan con la ley.

Por el centro: La LX Legislatura Local autorizó al Ejecutivo la contratación de créditos por mil 500 millones de pesos destinados al fortalecimiento de los sectores de comunicaciones, agua y obra pública, cantidad que representa 400 millones de pesos menos de los que inicialmente solicitó el Ejecutivo.

En sesión del Cuarto Periodo Ordinario, el Pleno aprobó además la reserva del diputado Valentín González Bautista al artículo 1 del dictamen para precisar que, de los mil 500 millones de pesos, 996 millones 772 mil 500 pesos se destinen al sector comunicaciones, y 503 millones 227 mil 984 pesos, al sector de obra pública y agua.

Conforme al dictamen de la iniciativa remitida por el gobernador Alfredo del Mazo Maza, la autorización es con base en la Ley de Ingresos del Estado de México para el Ejercicio Fiscal del Año 2019 y los créditos referidos tendrán un plazo de financiamiento hasta de 7 mil 300 días (20 años), contados a partir de la fecha de firma o de aquella en que se ejerza la primera disposición de los recursos o el desembolso de los financiamientos que se contraten cuando dicha fecha sea conocida.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Pleitos

Por la llegada de **Evo Morales** a México, ha habido expresiones a favor y en contra en redes sociales, pero sea como sea, el expresidente de Bolivia fue asilado en nuestro país y algunos alcaldes mexiquenses, como **Fernando Vilchis** de Ecatepec, se tomaron la foto del recuerdo con el sudamericano... Como Presidente de la ANAC y Coordinador Nacional de Alcaldes del PAN, el edil de Huixquilucan **Enrique Vargas del Villar**, celebró que junto con otros de sus homólogos de la República Mexicana haya logrado en la Cámara de diputados 42 mil millones de pesos extras para los municipios, mismos que no venían considerados en el presupuesto del año 2020, para que los gobiernos municipales brinden servicios y seguridad a sus habitantes. Bueno, pues parece que, a pesar del gas lacrimógeno y los plantones, la persistencia de los alcaldes encabezados por **Vargas del Villar** y la disposición de los legisladores federales rindieron frutos... La 60 Legislatura autorizó al gobierno mexiquense la contratación de créditos por mil 500 millones de pesos destinados al fortalecimiento de los sectores de comunicaciones, agua y obra pública. Son 400 millones de pesos menos de los que inicialmente solicitó el gobernador Del Mazo... El diputado del PAN **Anuar Azar Figueroa**, presentó a la 60 Legislatura una iniciativa de reforma, para ampliar a nivel municipal y darle reconocimiento legal al Consejo Ciudadano de Protección y Bienestar Animal del Estado de México... En Cuautitlán Izcalli continúan las comparecencias de directores municipales, como nunca antes se había hecho. Y bueno, la tesorera **Maritza Castrejón Martínez** reconoció que les han embargado ya dos cuentas bancarias por temas de laudos históricos, lo que pone en riesgo el pago a los trabajadores del gobierno municipal. Pues sí, eso de los laudos es un verdadero lastre en la entidad, porque son cantidades estratosféricas, que no fueron atendidas en tiempo y forma, ya sea por falta de voluntad, conveniencia o indolencia. Total, el pueblo paga todos esos millones y las finanzas de los gobiernos municipales están en jaque.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE luego de que el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez anunciara la instalación del novedoso bioreactor de microalgas para proveer oxígeno en pleno centro de Toluca, parece que la onda ambientalista va en serio en la capital mexiquense; ahora, el Consejo Técnico de Aguas Subterráneas del Acuífero de Valle de Toluca (COTASAVIT) echará a andar el proyecto de reutilización de agua tratada para abastecer los servicios del palacio municipal de Toluca y contribuir a disminuir el desperdicio de agua potable. Son buenas señales

QUE hay de deudas a deudas, y como esta va en sintonía con los planes presidenciales, el pleno de la Legislatura autorizó al gobernador de la entidad, Alfredo Del Mazo Maza, contratar deuda hasta por 20 años, por un monto de mil 500 millones de pesos, de los cuales 996.7 millones serán destinados para el Aeropuerto Internacional de Toluca, con el fin de que pueda interconectarse con el de Santa Lucía y de la Ciudad de México. El desarrollo está por encima de los colores partidistas.

QUE está mañana Sergio Medina Peñaloza rinde su quinto informe al frente del Poder Judicial del Estado de México, gestión que destaca por las innovaciones tecnológicas aplicadas a la justicia. El magistrado está dejando un legado y un trabajo muy vasto que será muy difícil de alcanzar por quien le suceda.

QUE quien mágicamente desapareció de su municipio es Gustavo Mancilla, edil del pueblo mágico Villa del Carbón, lleva varios días disfrutando de su ostentoso gusto por la charrería en Morelia y tanto la audiencia pública como su trabajo como gobernante se quedan congelados hasta el regreso del alcalde. Total, primero la diversión y después la obligación

QUE con la iniciativa de Coacalco para prohibir la entrada de al menos 200 carretoneros que recolectaban toneladas de basura con sus artefactos tirados por caballos y burros, se despliegan varias interrogantes... ¿de qué subsistirán estos trabajadores no asalariados? y, si el ánimo es proteger a las bestias de carga ¿no correrán la misma suerte que los animalitos de los circos? ¿Propaem tendrá vela en el entierro?



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

